

# LA REPÚBLICA FEDERAL.

LIBERTAD Y PROGRESO INDEFINIDO.

DIRECTOR PROPIETARIO, DÁMASO DELGADO LOPEZ.

REDACTOR SECRETARIO, JOSÉ MARÍA HIDALGO ARJONA.

Año 1.º

Miércoles 30 de Abril de 1873.

Núm. 54.

CONDICIONES DE SUSCRICION.—Un mes en Córdoba, 8 rs.—Trimestre, 22.—Idem fuera, 26.—No se servirá suscripción cuyo pago no sea anticipado.—ANUNCIOS.—Un cuartillo de real línea para los suscritores.—Medio real para los no suscritores.—Pago anticipado.—Todo suscriptor tiene derecho á insertar gratis cada mes un anuncio que no exceda de 15 líneas y que sea de su exclusivo interés.

## A LOS ELECTORES REPUBLICANOS DE LA PROVINCIA.

Ya el día pasado os prevenimos el ánimo, atento de los candidatos que debíais votar para las próximas elecciones de diputados á Córtes, y tenemos el disgusto que de los nueve distritos de esta provincia, solo han visto la luz pública dos manifiestos de los ciudadanos Angel de Torres y Nicolás Laborde, correspondientes á la capital y Posadas, decididos y antiguos campeones del federalismo en esta provincia, debiendo estar ya designados todos ó casi todos los de los demás distritos.

Pues bien, ha llegado el caso de que los restantes que aspiren al honroso cargo de representantes, cumplan con la dignidad que debe caracterizar á todo buen republicano, para que den á conocer pública y solemnemente por medio de escrito, la conducta futura que se propongan seguir en las próximas Córtes, si no se han de ver burladas vuestras aspiraciones y deseos, comunes á todo el partido: para ello conviene que por los comités de distritos se convoquen los pueblos á una asamblea para que ante ellos sean presentados los propuestos y empeñen su palabra de honor de votar y apoyar todas las resoluciones que favorezcan y conyengan al planteamiento de la federación.

No fiaros de candidatos solapados y políticos cortesanos que solo llevan el miedo personal ó un deseo de escalar un puesto á costa de que se pierda todo, uniéndose con aquellos que quisieran la República unitaria como único medio de poder continuar en alegre festín y asqueroso comercio de esta desgraciada patria, por hombres corrompidos y desmoralizados sin honra ni vergüenza.

Tened presente esta última etapa de los flamantes demócratas amateístas, monárquicos de todos calibres, unidos en monstruoso consorcio, para poner al borde del precipicio á esta patria querida, por el solo deseo de continuar mandando con sus transferencias y desquiciamiento del país; por esos ambiciosos que no pueden vivir sino enroscados á la sociedad para escarnecerla con la mentira, vilipendiarla con la falsía y

desangrarla por todas sus venas con ese centro administrativo, gran serpiente que nos devora y que es necesario aplastar.

Despreciad á todo aquel que no sea de antiguo conocido y probado en las luchas porque hemos atravesado, á esos nuevos republicanos sin nombre ni antecedentes, quitándoles las caretas con que cubren todas sus maquinaciones, y que el que aspire á representarnos se comprometa á no faltar á sus deberes so pena de ser llevados al sitio de honor á que debeis emplazarlos.

Tened muy en la memoria esta sociedad educada por monarquías seculares, y compendiadas por las democracias monárquicas de reyezuelos extranjeros, donde el envilecimiento de los hombres raya hasta lo incomprendible, puesto que todo es poco para ver de contenerlos y encauzarlos en los mas puros y sublimes sentimientos patrios de honradéz é hidalgüía, dignos del nombre español, y en los santos y estrechos límites de la mas estricta justicia.

No es necesario volver la vista á nuestra historia contemporánea para convencerse de esta verdad, por mas que se halle plagada de tanto crimen, tanta apostasia y tanta miseria por los malditos reaccionarios, siempre infames y traidores de nuestra patria.

Era necesario, preciso é indispensable que en los momentos mas críticos y solemnes porque atraviesa este desventurado país, como es el cambio de una abigarrada y vieja institucion monárquica á otra completamente contraria y moderna, cual es la república federal, á que aspiramos todos los que de honrados nos preciamos, asomara de nuevo la cabeza en ese malhadado centro de podredumbre, llamado Madrid, el máquiavelismo, la intriga y la perfidia por el conjunto de hombres que há poco se despedazaban cual saben hacerlo las diferentes parcialidades monárquicas, democráticas y conservadoras.

Y si esto se plantea y se pone en ejecución á poco mas de dos meses de la proclamación de la república, por políticos apellidados demócratas que han contribuido á esta misma proclamación, con una aparente sinceridad y sin igual hipocresía llaman-

dose republicanos, cómo no estudiar á los candidatos que por todas partes pululan para obtener los sufragios, y cómo precipitaros sin conocerlos á fondo y tener probada su inquebrantable fe por nuestra sacrosanta causa para que se puedan tornar mañana en oposicion abierta á nuestras ideas?

Mas, si desgraciadamente obrárais de otra manera sin la mesura y prevision dignas del gran partido que representais, en tan sagrados intereses y de ello pudiera resultar nuestra perdicion, nosotros seriamos los primeros en conjuraros á la execración pública para que fuérais eternamente maldicidos por todos nuestros hermanos presentes y venideros.

*José Fernandez Chorot.*

A continuar por mas tiempo la perturbadora comision permanente usurpando las prerogativas del Gobierno republicano, una série de desastrosas divisiones hubieran venido á oponerse á la marcha regular de los sucesos revolucionarios.

Apoyadas las fracciones que componian aquella turbulenta agrupacion en una base ilegítima, habian de producir forzosamente innumerables escándalos, inconsecuencias y traiciones, y morir vergonzosamente á manos de la revolucion para felicidad del país.

Invocaron el principio de una legalidad que no existia para reunir una Asamblea cuyos poderes concluyeron una vez terminado su mandato.

¿Fué legalidad reunir una Cámara que no representaba la voluntad nacional, y cuyo único propósito era impedir que el país fuera á los comicios á manifestar por medio del sufragio universal el fallo de su soberanía?

Fué legalidad alterar tumultuariamente el órden, cuando todos los clamores se habian acallado, cuando la agitacion no existia, cuando se habian evitado los primeros desórdenes provocados por los satélites de la comision, remitiendo el pueblo la lucha de oposiciones al pacífico y legal palenque de los comicios y de las Córtes?

¿Era legalidad arrebatar al pueblo la esperanza del próximo y decretado sufragio, de arrebatarles los poderes que ya le habian sido devueltos y entregar á la patria á una conflagracion general?

Y ¿qué circunstancias anormales, qué sucesos enormes justificaban la extraordinaria medida de reunion de la Asamblea? ¿Cuándo han surgido mas conflictos, mas peligros, mas alteraciones que durante la tristemente célebre dominacion radical, cuya agonizante vida solo la debió á la benévola confianza de nuestros hombres?

Cuando acordaron los miembros de la malhadada comision declararse en traidores de la monarquía, acudieron tarde para lograr el aprecio entonces del naciente Poder ejecutivo; cuando despues pretendieron arrebatararnos la República, acudieron tarde tambien para que el pueblo se dejase sorprender por sus hipócritas determinaciones. Solo una política pudieron explotar ya que la virtudes cívicas no tuvieron para ellos ninguna significacion: quedábase el camino de la dignidad.

No tuvieron conciencia y temple de alma para sacrificarse un día. Una vez descubiertos sus móviles, solo pudieron agitarse en las intrigas y en las conspiraciones. Jamás su oposicion fué la lucha de principios; fue una guerra sorda que nos hicieron y que amenazó tomar amenazadoras proporciones en el instante en que dispusieron de elementos para cerrar abiertamente el paso á la República.

Los acontecimientos últimos han venido á demostrar esta verdad.

Pero el pueblo que supo en su actitud reducir á la impotencia y al miedo á los hombres de la comision, tiene ya espedita la senda de la libertad sin aquellas coacciones ni aquellos obstáculos, é irá á las urnas á ejercer el mas legal de los principios.

*(La Nueva España Federal.)*

¡Hombres de la union liberal! Mirad hácia los tristes paredones que hay en un sitio apartado de La Castellana. Ved como se levanta una cruz tosca de madera, recordándoos vuestros asesinatos del mes de Junio de 1866. Los manes de aquellos héroes

— 428 —

que era un hombre hábil en grado superlativo.

La lucha habia sido mas ruda que lo que se habia podido esperar. La señorita Pauli habia hecho una de esas defensas desesperadas, que se ensayan únicamente por solo el espíritu de contradicción.

Habia acallado la voz del corazón; se habia fabricado una coraza de desden y de orgullosas mentiras. ¡Había negado la evidencial! Y esto, á fé mia, que con un valor desesperado: menester era reconocerlo así.

¡Pobre niña! ¡cuantos esfuerzos perdidos! Esta maniobra hubiera podido desanimar á cualquier amante vulgar; pero querer engañar á un adepto como Mr. de Bryaut. ¡Qué niñería!

— 429 —

¡Un diplomático! ¡uno de esos hombres para quienes nada pasa desapercibido, y cuya vista es un verdadero microscopio!

El conde era discípulo de Mr. de Talleyrand. Personalmente no habia burlado aun ni al emperador de Rusia, ni á Mr. de Metternich, ni al mismo lord Palmerston; pero habia engañado ya muchas veces á su mujer que le adoraba; habia disimulado profundamente con dos bailarinas de la ópera; y lo que era todavía mas maravilloso, habia robado algunas páginas de un mueble de una pobre niña confiada.

Y á pesar de esto, si el gobierno se dividaba de emplear talento tan notable, tanto peor para el gobierno.

A pesar de la sincera satisfaccion

— 432 —

dad, ni se alzaba en su interior ninguna voz que abogase en favor de una mujer abandonada, construía en sueños el edificio de su porvenir, sencillamente, sin escrúpulos ni remordimientos.

Y luego, segun el código del honor de nuestros modernos y perfectos nobles, ¿tenia el conde que hecharse algo en cara? Hallaba en su camino una jóven admirablemente hermosa, que se arrojaba en sus brazos, por decirlo así, que le adoraba, que se moria por él de amor. ¿Qué cosa mas natural?

Desde hace treinta siglos se burlaban todos de Joseph, que dejó su manto entre las manos de Putiphar.

Y todavía Joseph era un novicio, ingénuo, cándido, un tonto. En la

— 425 —

que la vispera habia robado de esta habitacion. Alízia lanzó un grito y se precipitó hacia el secreter de palo de rosa, y abrió rápidamente el cajon, como si hubiera esperado encontrar allí una prueba con que desmentir el testimonio de sus ojos.

Cuando se hubo convencido de que el robo era por desgracia cierto, dejóse caer sobre una silla murmurando:

— ¡Oh! caballero, ¡sois un infame!

El conde la saludó respetuosamente. Le costaba trabajo el tener que ocultar su triunfo.

— Perdonadme, señorita, murmuró; algun día me agradeceréis el haberos obligado á seguir el camino que conduce á la felicidad. Entonces, que ya no podéis negar nada, espero que nos entenderemos perfectamente.

54

están pidiendo venganza: por menos delito asesinasteis á aquellos infelices sargentos que sacrificaron sus vidas á la felicidad de la patria. ¡Serrano, Topete! Vuestros cuerpos debian rodar junto al pedestal de aquella cruz, como rodaron los de aquellos desgraciados, envueltos en su propia sangre.

Pero la República es generosa y os perdona vuestras vidas. ¡Vosotros, en cambio, maldiceiros á la República!

L. N. E. F.

Por el correo interior hemos recibido una carta que merece ser conocida de todos, para que se conozcan los encubiertos enemigos de la República, que fingiendo estar á nuestro lado tratan de vendernos miserablemente.

Héla aquí:

Milans del Bosch, despues de haberse ofrecido al gobierno, fué á ponerse á las órdenes de Serrano. Milans es uno de los enemigos mas traidores que tiene la República.

Juan Manuel Martinez, ex-Secretario del ministerio radical y co-propietario del periódico que dirige Echegaray, ha sido el encargado de transmitir ciertas órdenes que salian del centro establecido en casa de la viuda de Prim, presidido tácitamente por esa *ilustre* señora.

Los radicales que hay todavía en el Consejo de Estado y en el Tribunal Supremo de la guerra, han jurado que no abandonarán á sus compañeros. A este acuerdo se han adherido todos los ministros del Tribunal de cuentas, que los radicales nombraron hace poco tiempo barrenando la ley.

Merelo en Valencia y el capitán general de Burgos, hechuras de Martos, estaban complicados en favor de Serrano.

Bueno es saberlo aunque no podamos garantizar la noticia. Solo diremos que algo debe haber de verdad en ello, cuando el general Milans al presentarse á Pi ante-noche para ofrecerle el apoyo de todo el ejército, caso de alguna imposición; fué contestado con fria y glacial respuesta por el ministro de la Gobernación, con un ESTÁ BIEN, que parecia bien claramente que su presencia le era molesta.

¿Tendrá ó no razon el ciudadano Pi al obrar así?

L. N. E. F.

## Seccion oficial.

SERVICIO DE PLAZA.  
*Voluntarios de la República.*

Hoy día de la fecha dá el servicio y la guardia en el edificio del Gobierno civil la cuarta compañía del primer batallón, su capitán ciudadano Rafael Torres.

*Alcalde popular de Córdoba.*

D. Mariano Arroyo, Alcalde popular de esta ciudad.

Decidido el Ayuntamiento de mi presidencia á que para la próxima feria de la Salud esté hecha la mejora del ornato y conveniencia pública del ensanche de la calle de Gondomar, ha resuelto la demolición de todo el muro exterior de la casa número 12 situada en la misma, hasta la recta que haga la línea que presente sin sus salientes la del número 10 de la Sra. D.<sup>a</sup> Salvadora Basabra. En su consecuencia se saca esta empresa á la subasta á pujas llanas con sujeción á las condiciones facultativas y económicas que están de manifiesto en esta Secretaría, bajo el tipo de 750 pesetas, por el término de ocho días, en consideración á la urgencia, de modo que el remate ha de tener efecto el día 7 de Mayo próximo de 12 á 1 de su mañana, advirtiendo que los que se propongan hacer postura han de consignar previamente en la depositaria municipal por vía de depósito responsable 75 pesetas.

Córdoba 30 de Abril de 1873.—Mariano Arroyo.

## Noticias Estrangeras.

Paris 28 (una de la madrugada).—Resultado total de la eleccion; ménos dos secciones.

El Sr. Barodet, antiguo alcalde mayor de Lyon, candidato radical, ha sido elegido por 177,454 votos.

El Sr. de Remusat, ministro de Negocios extranjeros, candidato republicano conservador, ha obtenido 133,768 votos, y el señor Stoffel, candidato monárquico, ha reunido 26,645 votos.

En el Bolsin del Boulevard el empréstito se ha cotizado á 90,60.

Está segura la eleccion de los candidatos radicales en Burdeos y Marsella.

Paris 28 (siete y 15 mañana).—Resultados definitivos de las elecciones:

Barodet, elegido por 180,146 votos.

Remusat, obtenido 135,407 votos; Stoffel, 27,088 votos.

En el departamento de la Gironda ha sido elegido el radical Sr. Dupouy.—En Marsella, el radical Sr. Lockroy.—En el departamento del Jura, el radical Sr. Gagneur.—En el departamento de la Marna el republicano Sr. Picart.—En el departamento del Morbihan, el Sr. Dubodan, legitimista.

Anoche grande animacion, pero sin ningun incidente.

## Noticias nacionales.

No es cierto, como han dicho algunos periódicos, que la casa de la Sra. de Buschental haya sido allanada, careciendo por lo tanto de exactitud que haya sido preso en ella el ex-ministro Sr. Mosquera.

Muy al contrario, los hombres mas influyentes de esta situacion, como los de todas, han dado á esa distinguida dama las muestras de consideracion que se merece quien como ella cultiva sin preferencia la amistad de todos los hombres político y de talento de todos los partidos.

—Han ingresado ayer en la Caja de Ahorros de Madrid 80.761 rs.

En cambio se han pagado 1.091.589,11 reales.

La cosa no tiene malicia.

—La faccion del cabecilla Tristany se encontraba ayer en Pinos y Reiner.

—Ayer tarde se presentaron en la plaza de Almería el comité provincial republicano y una parte de voluntarios, todos armados, con objeto de sustituir la lápida de la Constitucion con otra que dice: «Plaza de la República federal.»

No hubo disturbios, ni alborotos, ni corridas siquiera, por la sencillísima razon de que los manifestantes armados realizaron la sustitucion apetecida, por supuesto previa autorizacion del alcalde popular.

—Van á ser demolidas las iglesias de San José y las Góngoras. En el solar de esta última se construirá probablemente un mercado y se creará una parroquia en la iglesia de las Salesas.

—En la noche del 25 se libraron Saballs y su estado mayor de caer en manos del general Velarde por muy pocos momentos y merced á la rapidez con que fueron avisados por sus espías de la aproximacion de las tropas.

—En Castellfullit se hallaban el 26 Mirés y Vallés al frente de 1.500 hombres, llamando la atencion de las columnas del ejército, sin duda con el propósito de prestar ayuda á Saballs.

—La faccion Vallés, compuesta de unos 500 hombres, detuvo en Vinaixá el tren correo procedente de Madrid, pegando fuego, de paso, á la estacion de la via férrea en el mismo punto.

—Hoy ha debido llegar á Niza el duque de Medinaceli, á quien un tiempo se creyó convertido á la causa carlista y formando parte de una de las facciones.

—Hemos leído en una carta de Cataluña, que la mayor parte de los cabecillas carlistas de aquellas provincias se han marchado al extranjero, obedeciendo sin duda á órdenes de D. Carlos.

—Parece que los reformistas trabajan mucho en la isla de Cuba para traer á las Constituyentes diputados que defiendan la inmediata abolicion de la esclavitud.

—Han llegado á Madrid algunas comisiones de republicanos federales de provincias con objeto de tratar de asuntos políticos.

—El Sr. Acosta continúa todavía en la secretaria de Guerra, pero únicamente, segun se dice en aquel centro, para aguardar que se le designe reemplazo.

—Un arriero fué el que dió cuenta ayer al comandante militar de Cervera de la presencia de D. Alfonso de Borbon en el territorio de Lérida. No sabemos que se haya confirmado la noticia de una manera auténtica.

—Ha llegado á Madrid el capitán general señor marqués de Novaliches, quien se ha presentado esta mañana al ministro de la Guerra.

—En las altas esferas del poder ha producido muy mal efecto la publicidad que los

mismos que la sostuvieron han dado á la conferencia telegráfica tenida entre el señor Rubau y los federales barceloneses.

—Una de las cuestiones que se tratarán en el Consejo de ministros que ha de celebrarse esta tarde, será la de proponer al general Acosta que como ministro interino continúe al frente del departamento de la Guerra hasta tanto que sea nombrado su sucesor.

—Parece que ha sido ofrecida la cartera de Guerra al ministro de Marina, Sr. Oreiro, que no ha aceptado por tener necesidad de dedicarse exclusivamente á los asuntos de su departamento.

—En la Nava de la Libertad, antes del Rey (Valladolid), se ha organizado una junta revolucionaria que ha destituido al ayuntamiento.

Se han dado las órdenes oportunas para que se disuelva la junta y sea repuesto el municipio.

—Se teme que la faccion levantada en el término de Albalate trate de poner en libertad á los presos que hay en la cárcel de Híjar, y que tal vez intente atacar al primero de dichos pueblos, que se prepara á resistirlos.

—Parece que en consejo de ministros se ha acordado el nombramiento de D. Fernando Gonzalez para secretario de Gobernación. El director de Instrucción pública no parece completamente decidido á aceptar aquel cargo. De todos modos, en el consejo de esta tarde es probable que quede definitivamente arreglada esta cuestion.

—Ha llegado á Madrid el representante del distrito de Chiva (Valencia,) señor Fandos.

—Anoche salió para Huelva el coronel señor Peral, jefe militar de aquella provincia.

—Anoche salió para Badajoz la comision de ingenieros encargada de hacer los estudios de la conduccion de aguas del rio Gbera á la citada capital.

—En la próxima semana se dará principio, segun asegura el «Estado Catalan» á la formacion de un nuevo batallón federal compuesto de jóvenes que lleguen á los diez y ocho y no pasen de los veintiocho años, con el nombre de Hijos de la República.

—Hoy á las dos ha interpuesto el señor D. Juan Manuel Martinez ante el juzgado correspondiente la demanda contra la «España Federal» por la noticia que el colega publicó referente á la participacion de la duquesa de Prim en los pasados sucesos.

—La retaguardia de la partida Ayala ha sido batida en Mimon por la guardia civil y voluntarios, habiéndose cogido dos prisioneros, de los cuales ha fallecido uno por consecuencia de las heridas recibidas.

—Segun escriben al «Diario de Barcelona» desde Figueras, la mayor parte de una columna procedente de Llers se insubordinó contra su jefe negándose á continuar su marcha á Vilafant, que distaba media hora de dicho punto y donde debia pernoctar. Los soldados amenazaron al teniente coronel en tales términos que se vió obligado á entrar

— 426 —

Alizia lloraba y ocultaba su cabeza entre sus manos. Hizo un esfuerzo, y con el dedo y el gesto indicó imperiosamente, pues no podía hablar al conde, que saliera. Esta vez el conde Héctor, demente por la victoria, quiso obedecer.

Saludó graciosamente y salió, no sin prometer, en voz baja, que volvería.

Alizia permaneció sola, inmóvil y como anonadada.

— 431 —

mano de los remordimientos que pudieran causarle el rompimiento y el abandono.

Esperando esto, estaba mas seriamente enamorado que lo que él mismo creía. El pensamiento de Alizia le dominaba y le perseguía sin cesar. Paseándose lentamente por entre los árboles de las hermosas calles del jardín de Villers, elegía los diamantes de Alizia, adornaba su habitacion como un templo, calculaba sus rentas para saber hasta que grado podría aumentar esta opulencia sin que el mundo murmurase ni la maledicencia se enseñara en él.

Toda su vida se arreglaba perfectamente con Alizia. Nada se lo impedía, porque como en su corazón no había ni sombra de morali-

— 430 —

que de sí mismo tenía el conde de Bryaut, guardaba un pequeño rencor á la señorita Alizia. Dos ó tres veces, durante la anterior batalla, Alizia le habia herido en lo vivo, y el conde se acordaba de estas heridas. Tambien se cruzaban con su amor algunas ideas de vengativo rencor.

Se decía: Yo quiero una querida brillante; la haré feliz y rica para aumentar mi propia felicidad; pero un hombre como yo no puede enamorarse á la manera de los amantes de la aldea. El capricho pasa, la ilusion desaparece. ¡Pues bien! cuando ya no la quiera, será el momento oportuno de hacerla pagar cara su insolencia.

Esto era muy bien calculado: el conde trataba de librarse de ante-

XV.

### El telescopio.

El conde Héctor de Bryaut bajó la gran escalera del castillo. Al atravesar el vestíbulo dió un beso á sus hijas, que entristecidas, estaban una junto á otra mirando al través de los cristales de la puerta.

El conde Héctor estaba pensativo, pero su meditacion nada tenia de enfadosa. Se hacia justicia á sí mismo, y confesaba francamente



# ANUNCIOS.

## ALOS SECRETARIOS DE AYUNTAMIENTO.

En la imprenta de el **DIARIO DE CÓRDOBA**, San Fernando 34 y Letrados 48, se expende toda clase de impresiones para los Municipios, como presupuestos, liquidaciones, libramientos, cartas de pago, cargaremes, relaciones de cargo y data, y estados de amillaramiento, repartimiento y matrícula de subsidio etc. etc., á precios arreglados y con arreglo á los modelos de la Administración.

### DIGESTION NATURAL

La sustancia que opera en el estómago la digestión de los alimentos es la **PEPSINA**: extraer este principio del estómago del carnero, hacerle inalterable, conservarle su fuerza digestiva y reemplazar en el estómago del hombre la pepsina de que pueda carecer, tal es el problema que ha resuelto la **Pepsina de Grimault y C<sup>ia</sup>**, farmacéuticos de París. Puede administrarse, á elección del doliente, en polvo ó bajo la forma de elixir, y se emplea siempre con éxito seguro contra las *malas digestiones, la pituita, las jaquecas, los dolores de estómago, las náuseas, los erupios de gas, los vómitos de las señoras embarazadas, la inflamación de estómago, y de los intestinos, la somnolencia y los bostezos después de las comidas, y las diarreas de los niños*. Cada frasco debe llevar la firma de Grimault y C<sup>ia</sup>, porque hay algunas imitaciones.

### RECONSTITUCION DE LA SANGRE

A los niños pálidos que tienen poco ó ningún apetito, que son de naturaleza débil, y cuyo desarrollo y dentición se operan difícilmente, conviene mucho hacerles tomar en las principales comidas el **FOSFATO DE HIERRO de Leras**, doctor en ciencias. Con esta medicina inofensiva, el apetito renace desde los primeros días de tratamiento, la coloración del rostro reaparece y las carnes vuelven á adquirir su vigor y firmeza naturales. El fosfato de hierro es también eficazísimo para curar los colores pálidos, y los dolores de estómago que padecen las señoras y los jóvenes. Es el medicamento por excelencia para vigorizar el cuerpo y darle la fuerza de resistir á los grandes calores y á la fatiga.

### MATICO DEL PERÚ

Frecuentemente se emplean, para la cura de las purgaciones, inyecciones de sales metálicas, astringentes y peligrosas, que ocasionan en poco tiempo inflamaciones y estrabecimientos. Desde hace años, los médicos de París y casi todos los del mundo entero dan la preferencia á la **Inyección vegetal de Matico de Grimault y C<sup>ia</sup>**, que es sumamente activa y al mismo tiempo inofensiva.

Con esta inyección, preparada con las hojas del Matico, árbol del Perú que desde hace siglos goza entre los Indios de gran reputación por sus virtudes contra las purgaciones, el enfermo puede estar seguro de ver desaparecer en pocos días esa incómoda afección. Es el único medicamento de este género que se permite introducir en Rusia. — Exijase la firma Grimault y C<sup>ia</sup>, alrededor de cada frasco.

### UN BUEN CONSEJO MEDICAL

A las personas delicadas del pecho y en general á los que padecen de resfriado, tos y catarros tenaces, los médicos prescriben la residencia en el mediodía de la Francia, cerca de las riberas embalsamadas por las emanaciones del pino marítimo. Fundándose en la eficacia de las emanaciones balsámicas del pino, M. Lagasse, farmacéutico de Burdeos, concibió la feliz idea de concentrar en un jarabe y en una pasta de savia de pino todos los principios balsámicos y resinosos de este árbol. Los médicos afirman hoy que estos dos productos son los mejores pectorales que pueden prescribirse para las citadas dolencias.

# LA REPÚBLICA FEDERAL.

LIBERTAD Y PROGRESO INDEFINIDO.

DIRECTOR PROPIETARIO,  
DÁMASO DELGADO LOPEZ.

REDACTOR SECRETARIO,  
JOSE M. HIDALGO ARJONA.

**PRECIOS DE SUSCRICION.** En Córdoba, 8 rs. al mes y 22 trimestre.—Fuera, 26 rs. trimestre.

**ANUNIOS.** Medio real para los no suscritores.—A los suscritores, 25 céntimos.—Comunicados á precios convencionales. Pago anticipado.

Se suscribe en la imprenta y litografía del **Diario de Córdoba**, San Fernando, 34, y Letrados, 18.

## ALQUITRAN DE GUYOT

LICOR DE ALQUITRAN CONCENTRADO Y DOSIFICADO.

M. Guyot, después de infinitos y laudables experimentos, ha conseguido quitar al alquitran su acritud y amargura insoportables haciéndole al mismo tiempo muy soluble. Aprovechando este feliz descubrimiento, prepara un licor concentrado de alquitran que en muy pequeño volumen contiene una gran cantidad de principios activos.

El «Alquitran de Guyot» (Goudron de Guyot) ofrece todas las ventajas del agua alquitranada ordinaria sin tener ninguno de sus inconvenientes.

Basta echar una cucharada de café en un vaso de agua para obtener al momento un agua alquitranada sin gusto desagradable. De esta manera cada cual puede prepararla instantáneamente á medida que la vaya necesitando, lo cual ofrece economía de tiempo y facilidad de transporte y evita la manipulación desagradable del alquitran.

El «Alquitran de Guyot» reemplaza con ventaja á las tisanas mas comunes inertes en los casos de resfriado, bronquitis, tos, catarro, etc.

El «Alquitran de Guyot» se emplea con gran éxito para combatir las enfermedades siguientes:

En bebida.—Una cucharada de café por cada vaso de agua y dos cucharadas soperas por cada botella.

Bronquitis.—Catarro de la vejiga.—Resfriado.—Coqueluche ó tos convulsiva.—Tos tenaz.—Irritación de Fecho.—Enfermedades de la Garganta.

En Lociones.—Licor puro ó diluido en muy poca agua:

Afecciones de la piel.—Picazones.—Enfermedades de la piel cabelluda.

En inyecciones.—Cuatro partes de agua y una de licor: (eficacia estremada.)

Flujos crónicos ó recientes.—Catarro de la vejiga.

El «Alquitran de Guyot» (Goudron de Guyot) ha sido experimentado con verdadero éxito en los principales hospitales de Francia, Bélgica y España. Los primeros médicos de Europa se hallan unánimes en reconocer que este licor constituye en la época de los calores la bebida mas higiénica, sobre todo en tiempos de epidemia.

Depósito en Alicante: Farmacia de Lorenzo Hernandez.

## CARBON DE BELLOC

APROBADO POR LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARÍS.

La Academia de Medicina de París, en su sesión de 27 de diciembre de 1849, aprobó y recomendó el empleo del «Carbon de Belloc» para la cura de las gastralgias y todas las enfermedades nerviosas del estómago y de los intestinos, enfermedades que, segun las palabras testuales del informe, «causan muchas veces la desesperación de los médicos y de los enfermos.»

Como divisor por excelencia, el «Carbon de Belloc» es el mejor remedio contra la constipación ó estreñimiento; y á causa de sus propiedades eminentemente absorbentes, es de gran eficacia en los casos de diarrea, disenteria y colerina. También es en tiempos de epidemia, un buen preservativo del cólera.

El «Carbon de Belloc» se ha empleado siempre con éxito incontestable en las enfermedades siguientes:

Castralgias.—Dispersias.—Pirosis.—Agruras.—Digestiones difíciles.—Estreñimientos.—Dolores de vientre-colicos.—Diarrea.—Disenteria.—Colerina.

Manera de emplearle.—El «Carbon de Belloc» se toma antes ó después de las comidas, en forma de polvo ó de pastillas. El alivio se deja sentir casi siempre desde las primeras dosis. Una instrucción detallada acompaña á cada frasco y á cada caja de pastillas.

Depósito en París, en casa de L. Frere, 19 rue Jacob.—Depósito en Alicante: Farmacia de Lorenzo Hernandez.

### INTERESANTE.

En la escuela de Veterinaria de esta ciudad se compran animales inútiles para el trabajo, y con aplicación á las enseñanzas prácticas de diferentes asignaturas. Horas de ajuste desde las diez de la mañana hasta la una de la tarde.

Arrendamiento.—Desde el día se hace de una casa recién obrada, acristalada y pintada, calle de Carniceros núm. 5, y desde San Juan otra con la, mismas mejoras en la calle P'edregosa núm. 22. Además hay otras: en el Campo Santo de los Mártires, núm. 18, se tratará de su ajuste.

### UTILIDAD DEL HIERRO

El hierro forma parte integrante de la sangre; cuando desaparece en ella, hay languidez y agotamiento de fuerzas, el rostro se pone pálido, el apetito disminuye ó se anula y la sangre pierde su color bermejo natural. Las piloras, polvos y grageas con base de hierro, empleadas para reconstituir, contienen el hierro en el estado insoluble, y por consiguiente dan hierro á disolver á un estómago ya enfermo y debilitado. El **FOSFATO DE HIERRO SOLUBLE DE LERAS**, doctor en ciencias, no ofrece este inconveniente: es un líquido claro, limpio sin olor ni sabor, que, además del hierro, contiene el fósforo, elemento regenerador de los huesos. Este medicamento produce efectos maravillosos en las personas débiles y cloróticas que tienen la sangre empobrecida, cura los colores pálidos y los dolores de estómago en las señoras y en las jóvenes, y regulariza la menstruación. El resultado es prodigioso en los niños, pues bastan algunas cucharadas para abrirles el apetito y devolverles el vigor y la salud.

### NUOVA MEDICACION DEL ASMA

El señor Baret, de París, estaba aquejado de asma desde hacia varios años, hasta el extremo de no poder acostarse sin experimentar violentas sofocaciones que amenazaban ahogarlo. Tres años hacia ya que se hallaba obligado á pasar la noche en una butaca, cuando por consejos del profesor Leconte hizo uso de los **CIGARRILLOS INDIANOS de Grimault y C<sup>ia</sup>**. El alivio fué inmediato: las sofocaciones cesaron al momento, el enfermo pudo acostarse al cabo de algunos días, y cada vez que en lo sucesivo tenia algun acceso, la aspiración de algunas bocanadas de humo de los cigarrillos bastaba para disiparle.

### CURA DE LAS PURGACIONES

Para curar las purgaciones, los médicos no saben muchas veces á qué medicamento dar la preferencia; la copaiba es uno de los mejores agentes, pero en forma de líquido, tal como se administra hoy encerrada en cápsulas gelatinosas, irrita el estómago, produce erupios y náuseas y frecuentemente ocasiona vómitos. Las **CAPSULAS DE MATICO DE GRIMAUT Y C<sup>ia</sup>**, no tienen ninguno de esos inconvenientes: curan con rapidez, no fatigan el estómago, y su envoltura formada de gluten, principio nutritivo del trigo, se disuelve en los intestinos y permite al medicamento ponerse prontamente en contacto con las vías urinarias. Por último, su actividad es doble, gracias á la esencia de Matico, árbol del Perú que desde hace siglos es popular entre los Indios por su eficacia para la cura de las purgaciones. Tal es esta eficacia, que las **Capsulas de Matico** han decidido al gobierno de Rusia á autorizar su introducción en aquel imperio.

### Gran barato de madera de Segura.

Se realiza á precios sumamente baratos una pequeña partida de tablonos y cuartos de Segura salgañena y de excelente calidad. El encargado del Café del Gran Capitan está autorizado para su venta.

### Vinos y vinagres.

En la calle de la Madera baja número 56, se ha establecido un gran depósito de vinos y vinagres procedentes de los lagares de los Moriles, término de Aguilar, espendiéndose al por mayor, por los cosecheros D. Agustín y D. Ramon Navarro, vecinos de Montilla, los vinos desde 25 á 500 reales arroba, y el viagre á 14 reales arroba.

También hay vino tinto arropado superior. Para pedidos en gran cantidad pueden dirigirse á D. Pedro Rioboo, en referida casa.